

Escala Crítica/Columna diaria

\*Oportunidad de acciones conjuntas no sólo contra inseguridad \*Un corredor de desarrollo que puede incluir a Puebla y CdMx

\*Tabasco-CFE: es momento de confianza y corresponsabilidad

Víctor M. Sámano Labastida

APENAS iniciado el nuevo gobierno, en el país se registró un incremento de las acciones violentas y criminales. Esto ha sucedido a nivel nacional y, por supuesto, en Tabasco. Ya se ha documentado en sexenios anteriores cómo los primeros meses de una alternancia en los gobiernos se genera una especie de “tierra sin ley”, en la que se incrementan los delitos; puede ser el vacío por el relevo en los mandos policiacos, o también por el reacomodo de las bandas delictivas. Entre otras causas.

Así lo vivimos en Tabasco, cuando luego de una breve tregua a principios de enero pasamos a una preocupante incidencia de homicidios y agresiones, así como robos. “Paciencia”, ha pedido López Obrador; “paciencia”, también solicitó el gobernador tabasqueño Adán Augusto López Hernández, quien puso como plazo seis meses para comenzar a registrar un cambio positivo sostenido en materia de seguridad.

En días recientes, López Hernández se reunió en Villahermosa con su homólogos y correligionarios de Chiapas, Rutilio Escandón, y de Veracruz, Cuitláhuac García. Los tres son militantes de Morena, al igual que López Obrador. De acuerdo a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) la región sur-sureste también incluye a Campeche, Oaxaca y Guerrero, gobernados por el PRI; Yucatán y Quintana Roo, bajo administración del PAN, y Puebla, con un interinato del tricolor.

Al encuentro regional sobre seguridad, le decía, acudieron los mandatarios identificados con Morena.

### DISPUTA POR EL PISO SOCIAL

LA SEGURIDAD pública del país se encuentra estrechamente vinculada al desarrollo social y al combate a la corrupción, según el proyecto definido por el gobierno federal. Las anteriores administraciones pusieron énfasis en el armamento, en la contratación de efectivos y en fallidas reestructuraciones policiacas. Si bien la medida más polémica de Andrés Manuel López Obrador es la integración de una Guardia Nacional con predominancia militar, no puede

perderse de vista que hay otra serie de acciones complementarias.

El Plan Nacional de Desarrollo define no sólo el financiamiento de programas sociales, sino también un manejo austero y eficiente de los recursos públicos, en especial el combate a la corrupción. El PND 2019 – 2024, que revisan los legisladores, expone la estrategia del gobierno federal como “un cambio del paradigma” para alcanzar la paz. Entre lo que se busca realizar se cuentan desde quitar la prohibición de algunas sustancias, así como finalizar la “guerra contra las drogas”, hasta un plan de amnistía y penalización del incumplimiento de las recomendaciones en materia de derechos humanos.

Un objetivo central del gobierno lopezobradorista es debilitar la “base social” para la delincuencia y el crimen, mediante el combate a la marginación. A partir de esta definición, podemos observar que los estados del sur sureste (entre ellos Tabasco) se caracterizan por una creciente pobreza y desempleo que los hace más vulnerables a la delincuencia y a los delitos. Tampoco hay que ignorar que entidades “ricas” como Nuevo León, Chihuahua y Coahuila, también tienen una alta incidencia criminal. No es, pues, un solo factor.

El encuentro entre López Hernández (Tabasco), Escandón Cadenas (Chiapas) y García Jiménez, no sólo era previsible sino necesario. Se entiende que estas entidades pueden constituir un corredor morenista, junto con Puebla –donde las encuestas dan ventaja a Miguel Barbosa para las elecciones de junio-, que se agregaría a la Ciudad de México, jefaturada por Claudia Sheinbaum.

De acuerdo al reporte oficial, los tres mandatarios reunidos en Villahermosa acordaron diseñar estrategias, coordinar los trabajos y acciones en materia de seguridad pública “en los tres estados y desde luego en sus zonas limítrofes”. Refiere el boletín: “En el cónclave se tomaron acuerdos que permitan enfrentar al crimen en todas sus dimensiones y desde todos los frentes”.

Y aunque en la reunión participaron también representantes de la Defensa, Marina, Policía Federal, Fiscalía General de la República, Migración, Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y Pemex, se subrayó que la intención es concretar una “política integral regional entre las tres entidades”. También estuvieron los integrantes de las Mesas de Seguridad de cada estado; habrá juntas mensuales e itinerantes.

Como le decía, no le extrañe que muy pronto se anuncie una programa conjunto para el desarrollo regional, que se complementará con el que la CEPAL ayudó a realizar para Centroamérica y el sur mexicano.

### AL MARGEN

EL DIRIGENTE de Morena, César Francisco Burelo, y el diputado Rafael Elías Sánchez Cabrales, coincidieron en señalar que la firma del acuerdo “Adiós a tu Deuda”, por el que se pondrá fin a la resistencia civil del no pago y se aplicará la tarifa más baja a los tabasqueños,

## **Tabasco, Chiapas y Veracruz, bloque regional morenista en construcción**

Escrito por Editor

Jueves, 16 de Mayo de 2019 00:22 -

---

obliga a una conducta de corresponsabilidad entre usuarios y prestadores del servicio. Que unos paguen su futuro consumo y que la CFE cobre lo correcto es clave para que el pacto funcione.

Es necesario una adecuada orientación a los usuarios para evitar abusos, pero al mismo tiempo una mejor cultura en uso de la energía. Tabasco debe ser ejemplo en el país.

(vmsamano@hotmail.com)